

SOBREVIVE UNA PERSONA, AUNQUE GRAVE

Tragedia en pozo suma 11 muertes

Ayer fueron sepultadas las víctimas de El Refugio; el gobernador Osorio declaró luto en Hidalgo

POR EMMANUEL RINCÓN
CORRESPONSAL
estados@nuevoexcelsior.com.mx

PACHUCA.— De la comunidad de Texas, en el municipio de Atotonilco de Tula, eran originarios siete de los muertos en la tragedia del pozo de El Refugio, donde el pasado fin de semana perecieron 11 hombres, intoxicados por inhalar gas metano, y uno más permanece hospitalizado.

Las otras cuatro víctimas mortales eran habitantes de El Refugio y de Tezoquipa. Pero fue en Texas donde el drama caló más hondo, pues en un mismo hecho perdió 2% de su población masculina.

Al sepelio acudió todo el pueblo que, afligido, caminó los más de 40 minutos que separan del panteón regional a la comunidad. Porque aquí la gente prefiere medir las distancias

en tiempo, no en kilómetros, quizá como una forma de hallar resignación al pretender ganarle pasos al tiempo.

Antes, en la iglesia del Carmen, mujeres derramaron lágrimas ante los siete féretros. Eran las hermanas, las mamás, las tías, las hijas de los campesinos que no lograron encontrar la luz después de ingresar al pozo y perecieron atrapados en él.

La mayoría rezaba y a la vez farfullaba “ellos no merecían esta muerte, eran hombres trabajadores, de bien”.

Los varones, en tanto, callaron como si el silencio fuera la manera de despedir al hermano, al primo, al tío, al compadre.

En un pueblo tan pequeño, con apenas 743 habitantes, es difícil dudar que entre tan pocos existiera algún tipo de familiaridad, algún vínculo, con los ocupantes de los siete féretros.

Entre el luto y la rabia, el delegado de la comunidad de Texas, Álvaro Monroy, reprobó el deslinde que de la tragedia hizo la **Comisión Nacional del Agua (Conagua)**.

“Llevamos años realizando la limpieza del pozo, porque la propia **Conagua** nos ha dicho que si queremos **agua** tenemos que cooperar.

“Nunca se nos dio ningún equipo para hacer nuestro trabajo, tal vez porque no se pensaba en una tragedia como la que hoy vivimos.”

El pesar se extendió a toda la entidad, pues ayer, en una gira de trabajo por la región, el mandatario estatal, Miguel Osorio Chong, declaró luto para todo Hidalgo debido al fallecimiento de los 11 trabajadores agrícolas.

El gobernador aseguró que las investigaciones para esclarecer la tragedia deberán ser llevadas hasta las últimas consecuencias, con miras a conocer si existen responsables. Además, ofreció el apoyo de su administración a los deudos de las víctimas.

En medio de la desgracia, hasta ayer sólo habían sido reconocidos oficialmente 11 muertos, mientras que la doceava víctima se debate entre la vida y la muerte.

1,200
hectáreas constituyen la zona de riego del módulo Artículo 27 Constitucional, en El Refugio, donde está el pozo de la desgracia



Fecha 24.03.2009	Sección Primera	Página 23
----------------------------	---------------------------	---------------------



Foto: Emmanuel Rincón

Siete de los muertos en el pozo de El Refugio eran de la comunidad de Texas —en el municipio de Atotonilco de Tula—, un pueblo pequeño con apenas 743 habitantes. Esta tragedia constituyó la pérdida de 2% de su población masculina.



“Hicieron caso omiso de la prohibición y entraron, minutos después se sentían mal por los gases.”

MIGUEL GARCÍA-CONDE
DIRECTOR DE PROTECCIÓN
CIVIL DE HIDALGO



“La tragedia ocurrida en la comunidad El Refugio constituye un luto para todo el estado.”

MIGUEL OSORIO CHONG
GOBERNADOR DE HIDALGO

Continúa en siguiente hoja

Página 2 de 3

Fecha 24.03.2009	Sección Primera	Página 23
----------------------------	---------------------------	---------------------

DÍAS EN ASCUAS

Las faenas en el pozo de riego del módulo Artículo 27 Constitucional, en la localidad El Refugio, las realizan pobladores de Atotonilco de Tula coordinados con Conagua, durante octubre y mayo.

Esa dependencia aseguró que quienes ingresaron al lugar el pasado sábado 21 no contaban con autorización, misma que se programa por acuerdo entre ésta y la Asociación de Usuarios de dicho Sistema de Riego. El siguiente es un recuento de los hechos en los que, hasta ayer, fallecieron 11 personas:

ENTRÓ EL PRIMER EQUIPO DE ASEO

Un grupo inicial de tres ejidatarios de tres comunidades de Atotonilco de Tula llegó al pozo para realizar labores de limpieza; inmediatamente cayeron desmayados por la concentración de gases tóxicos.

CRECIÓ LA TRAGEDIA

Ante la tardanza, familiares y amigos trataron de rescatarlos, pero sufrieron la misma suerte: uno a uno ingresó al lugar en busca de sus compañeros, hasta sumar 12 personas en el interior del pozo.

SABADO 21

EL RESCATE

Al lugar llegaron rescatistas de Hidalgo y del Estado de México, quienes la noche de ese día y durante la madrugada del siguiente recuperaron ocho cadáveres y a dos sobrevivientes, que trasladaron a nosocomios de la entidad.

LA CONAGUA SE DESLINDA

La dirección local de la Conagua dijo que ninguna persona estaba autorizada para realizar actividades en el pozo, además se confirmó un total de diez fallecidos por intoxicación.

FATAL DESENLACE

El saldo de ejidatarios fallecidos se elevó a 11 y sólo una persona permanece con vida, aunque grave, informó Protección Civil estatal. Los deudos dieron el último adiós a sus muertos.

LUTO ESTATAL

En una gira de trabajo por la región de Atotonilco de Tula, el mandatario Miguel Osorio Chong declaró luto para todo Hidalgo debido al fallecimiento de los 11 trabajadores agrícolas. Ofreció el apoyo de su administración a los deudos.

DOMINGO 22

LUNES 23